

nadie ha dudado nunca es que el final de los templarios tuvo que ver directamente con el odio que les profesó Felipe IV el Hermoso, de Francia. Su animadversión contra todo lo que pudiera hacer sombra al concepto casi divino que tenía de su autoridad, primero se manifestó en su enfrentamiento con el papa Bonifacio VIII para explotar de forma especialmente implacable en la persecución de los templarios.- A. NAVAS.

BIKO, Adolfo Obiang, *Guinea Ecuatorial. Del colonialismo español al descubrimiento del petróleo. Narración testimonial*. Sial Ediciones, Madrid 2016, 449 pp., 23 €

Adolfo Obiang Biko, nacido en Río Muni y formado en Estados Unidos donde se desarrolló una buena parte de su vida, fue uno de los firmantes de la carta de independencia de Guinea Ecuatorial y es hoy el presidente del Movimiento de Liberación Nacional de Guinea Ecuatorial (MONALIGE). Su libro no es solo testimonial, porque en él se recogen muchos datos, ilustraciones y documentos que ilustran la historia narrada con una fuerte carga personal y crítica. Es la historia de los territorios que llegaron a ser colonia española en 1778 y accedieron a la independencia en 1968 con un régimen inspirado en la dictadura franquista y presidido por Francisco Macías Nguema (entre 1968 y 1979) y luego, tras un golpe de estado, por su sobrino Teodoro Obiang Nguema. La historia de este último presidente se sintetiza entre el negocio de las drogas (centro de distribución de los estupefacientes producidos en África Central) y el negocio del petróleo, cuyas reservas comenzaron a explotarse a finales de los años 1990. Lo que se narra en estas páginas es la historia de una dictadura sin paliativos, y se hace con la intención de que sea conocida y difundida para que Guinea Ecuatorial llegue a ser una verdadera república democrática independiente.- F. L.

CALDERÓN ORTEGA, José Manuel – CASADO ARBONIÉS, Manuel – DÍEZ TORRE, Alejandro R. (coords.), *Historia universitaria de España y América*. Universidad de Alcalá de Henares 2016, 724 pp., 25 €

El quinto centenario de la muerte del Car-

denal Cisneros, que este año 2017 celebramos, es una buena ocasión para acercarnos a la historia de la universidad que él fundó en 1499. Y así lo juzgó el Grupo de Investigación de Historia Universitaria de Alcalá y su Proyección Ultramarina que organizó un seminario sobre historia de las universidades en la Universidad de Alcalá de Henares en noviembre de 2015. Los 28 trabajos que se presentaron entonces se reproducen ahora en este volumen. La perspectiva histórica que adoptan los autores abarca todas las épocas desde el siglo XVI hasta hoy. La temática abordada por los historiadores participantes es variadísima, como ha sido la actividad de la institución universitaria, pero salta a la vista el peso que adquiere en el volumen la Universidad de Alcalá de Henares. Esto se refleja en los temas abordados, pero también en la procedencia de los participantes. El volumen concluye con un estudio sobre la Escuela de Salamanca y la protección de los derechos humanos.- I. CAMACHO.

CEJAS, José Miguel, *Cara y cruz. Josemaría Escrivá*. San Pablo, Madrid 2016, 702 pp., 24 €

El autor advierte que el lector está ante un libro de testimonios, recuerdos, fuentes directas y experiencias personales, tanto de otras personas como de él mismo. También confiesa que este libro no constituye propiamente un relato histórico, puesto que mezcla el relato de los acontecimientos con impresiones de primera mano, tanto propias como ajenas. No presta atención a temas de su biografía más trillados: mociones espirituales o configuración jurídico-canónica del Opus Dei. Las áreas a las que presta mayor atención son: su sentido de la justicia social; su desvelo por los pobres y necesitados; la influencia de sus enseñanzas sobre este aspecto en las mujeres y hombres que lo siguieron. Él no quiere presentar una hagiografía, a base solamente de aspectos de su santidad. Quiere mostrar las virtudes y defectos del biografado, sus alegrías y penas, sus éxitos y sus fracasos. Aun así es fácil encontrar las dificultades con las que tuvo que enfrentarse Josemaría Escrivá pero no es tan fácil encontrar sus defectos en esta biografía.- A. NAVAS.